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２０２４年 ７月１１日 第１８７５回 例会 

司会ＳＡＡ 石黒 俊之さん 

★本日の出席者  ４９名中２９名（欠席２０名） 

 

★今週の出席率  ５９．１８％ 

 

★点 鐘  

 

★会歌斉唱   それでこそロータリー 

 

★お食事 

 

★会長挨拶          会長 近藤 賛さん 

 皆さん、こんにちは。本日も蒸し暑いなか、ご参会い

ただき、ありがとうございます。 

先週７月 3 日から新紙幣が発行され、皆さんご存知と

は思いますが、新１万円札は渋沢栄一さん、新５千円札

は津田梅子さん、新千

円札は北里柴三郎さん

ということで、私も昨

日、新千円札をＧＥＴ

しました。 

特に新千円札の北里柴三郎さんは、新潟県とかかわり

があり、南魚沼市 浦佐駅近くに北里大学がございます。

報道では、新１万札の渋沢栄一さんについてや１万円札

の経過を紹介していましたが、私は北里柴三郎さんにつ

いて調べてきましたのでお話をさせていただきます。 

北里柴三郎さんは、何をした人かと言えば、破傷風の血

清療法を確立し、「近代日本医学の父」として知られて

います。いわゆる細菌学分野で多大な功績を上げ、国内

外での伝染病の予防と治療に貢献したということで、今

回、新千円札の肖像に選ばれたのだと思います。 

北里さんは、熊本県生まれで、18歳で熊本医学校（現 

熊本大学医学部）にて学び、卒業後は東京医学校（現 東

京大学医学部）でも学ばれました。その後、国費でドイ

ツ留学をしまして、結核菌を発見したコッホ博士に師事

されました。私がネット検索をしていて〝へぇー〟と 

思ったのが、北里さんは福澤諭吉さんと友情関係があっ

たようです。福沢諭吉さんは、旧 1 万円札の肖像に使わ

れており、今回から渋沢栄一さんに変更されましたが、

北里さんが海外で大きな快挙を成し遂げたのに、それに

相応しい研究環境を明治政府が用意していないことに 

深く憂いて、福澤さんが全面協力と多大な資金援助を行

い、明治 25年(1892年)に「私立 伝染病研究所」を現在

の芝公園内に設立し、北里さんを初代所長としたそうで

す。その後「国立 伝染病研究所」（現 東京大学 医科学

研究所）に移り変わっています。 

結核療養施設では、患者さんの療養のために牛乳作っ

ていたので、福澤宅にも毎日届けていたそうです。ある

日、その瓶が汚れていたことに気づいた福澤さんは、「こ

ういったことの管理が出来ていない施設内はおそらく怠

慢で医師も不親切に違いない。その状況をつくっている

のは、療養施設が発展しているからと、北里所長はじめ

職員が有頂天になっているからだ。大事をなそうとする

者は、細事にこそ注意を払うべきだ」とはっきりと直言

したそうです。この指摘に北里さんはとても感謝をした

そうです。その後も、施設の所長室には、その時の封筒
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と手紙を自戒の念を込めて掲示していたそうで、そうい

った友情関係があったそうです。 

その後、福澤さんがお亡くなりになった後に、慶應義

塾大学医学部が創設されることになり、高齢であった 

北里さんも尽力され、初代医学部長に就任し現在に至っ

ています。この長年の人間関係は、福澤諭吉さんが１万

円札の肖像を終えて、その代わり、新千円札の肖像が北

里さんになったということで、不思議な縁を感じてしま

います。 

 ロータリーでも、ロータリー活動目標としてポリオの

撲滅、疫病の蔓延・予防に寄与されています。新千円札

を見るたびに、「ロータリー活動を思い出すことができ

るかな」とお話をさせていただきました。 

 最後に、今日はクラブ協議会もございますので、皆さ

ん、本日もよろしくお願いいたします。ありがとうござ

いました。 

 

★幹事報告          幹事 諏訪部 達さん 

➢ ７月理事会報告 

1. 長岡市国際交流協会 賛助会費の納入（継続のお願

い）について 

例年のように１万円の賛助会費を協賛します。 

 

2. 4RC合同会員名簿について 

表紙の素材をポスト紙に代えることで１冊あたり

60円ほど安くなるとのことで、この件については理

事会で承認を得られました。また、会員名簿上の個

人情報の記載、特に、自宅の住所と電話番号の記載

をどうするかについては、検討した結果、当 RC は

基本的には従来通りとするものの、記載の可否につ

いてはメンバーの判断に委ねるとしました。可否に

ついての要望がある方は７月末迄に事務局に連絡

をしてください。 

 

3. クラブ予定について 

細川恭一さんから、ご自身の卓話のゲストスピーカー

として、雪国植物園 園長 大原久治様の申し出があ

り、8月 8日(木)におこなうこととしました。 

 

4. フェローシップ委員会メンバーの補充について 

大谷内治さん、須田成仁さんにフェローシッップ委

員を兼任していただくことが承認されました。 

 

5. ガバナーノミニー（2027-28 年度ガバナー）候補者

推薦について 

当クラブからの推薦者はありません。 

 

➢ 地区事務所からのご案内 

・2025年4月13日（日）大阪関西万博 開幕式の入場券

の申込み期限延長について 7/30→9/20 

・2024年10月24日～25日、第16回日韓親善会議参加登

録斡旋のお願い 

ご興味のある方は事務局にお問い合わせください。 

★委員会報告 

・ゴルフ同好会           渡辺 雅志さん 

 地区大会記念ゴルフ大会 

９月２５日（水）於；長岡カントリークラブ 

会場が近いですし、クラブから沢山出場をして優勝

を狙いましょう。申込〆切 ８月７日（水） 

 

★ニコニコ情報 

・桜井 カツエさんより 

「長岡商工会議所から『とっと 10周年』となり、表彰

されました。」 

 

・石黒 俊之さんより 

「お中元とお盆花のお知らせを置きました。よろしく

お願いいたします。」 

・ＳＡＡ委員長 石黒俊之さんより 

「今年度のＳＡＡは、会長方針に従い、ニコニコＢＯ

Ｘの充実を図ります。ぜひ、ニコニコ情報をご活用

ください。また、先週もお話をしましたが、クール

ビズ期間は５月から 10月までです。ジャケットとロ

ータリーバッジのご着用をお願いします。」 

 

★クラブ協議会     進行 会長 近藤 賛さん 

委員会活動計画発表 

国際奉仕  星野昌弘さん 会員増強  西方太地さん 

クラブ広報 渡辺雅志さん  フェローシップ 川上一之さん 

職業奉仕  大島 基さん  社会奉仕  北國真哉さん  

米山記念奨学 善財康行さん  

ロータリー財団 柳沢久敏さん   会計監査  桜井カツエさん 

 

★点 鐘 

 

 

 

■クラブ活性化セミナー 

 ７月２０日（土）12：00～16：00 

於 ホテルオークラ新潟 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

次回例会 7月 25日（木） 

18：00～ 納涼例会 

於；長岡ベルナール シンフォニーア 

7/18（木）は休会です。 


